



CRV-VI-18-14

SERVICIOS DE INVESTIGACIÓN Y ANÁLISIS

DIRECCIÓN

CONGRESO REDIPAL VIRTUAL VII

*Red de Investigadores Parlamentarios en Línea
Enero-agosto 2014*

Ponencia presentada por

Laura Flores Navarrete

“LA POLÍTICA MEDIOAMBIENTAL DE LOS PARTIDOS VERDES (GREEN PARTY). ORIGEN Y EVOLUCIÓN”

Marzo 2014

El contenido de la colaboración es responsabilidad exclusiva de su autor, quien ha autorizado su incorporación en este medio, con el fin exclusivo de difundir el conocimiento sobre temas de interés parlamentario.

Av. Congreso de la Unión N°. 66, Colonia El Parque; Código Postal 15969,
México, DF. Teléfonos: 018001226272; (+52 ó 01) 55 50360000, Ext. 67032, 67034
e-mail: redipal@congreso.gob.mx

La política medioambiental de los partidos verdes (*Green Party*).

Origen y evolución

Laura Flores Navarrete¹

Resumen

En esta investigación se estudia a los partidos verdes; sus particularidades y su origen. Lo anterior con el objetivo de analizar las características, las plataformas de estos a fin de tener un parámetro de la política ecológica que sugieren en sus plataformas electorales, y sus principios ideológicos. En primer lugar se describe el origen y evolución de los partidos ecologista en el mundo, se procura responder a las siguientes preguntas: ¿Qué es la política verde?, ¿Dónde surgen los partidos verdes?, ¿Qué son los partidos verdes?, ¿Cómo son?, ¿Qué principios ideológicos impulsan?, ¿Qué programas electorales defienden? ¿Qué políticas públicas promueven?

Lo anterior tiene relevancia de estudio ante la percepción de una posible pérdida de identidad de los partidos verdes a nivel internacional, es conveniente realizar un recorrido acerca de su origen y tener un parámetro sobre los asuntos que se consideran en su agenda política. Los partidos verdes tienen gran aceptación electoral por el simple hecho de reclamar en su trabajo legislativo políticas medioambientales, sin embargo la política verde actualmente no es exclusiva de éstos.

La ecología política tiene estrecha relación con la ciencia para prevenir posibles catástrofes ambientales por medio de la sustentabilidad de recursos naturales, control de natalidad, políticas de consumo, regulación a empresas, etcétera conocidas como políticas verdes. En suma aquellas que buscan la calidad de vida y la justicia social.

La presenta exposición se estructura de la siguiente manera: en primer lugar se destaca el pensamiento político verde, también conocido como teoría de la política verde. En segunda instancia se describe el debate sobre el origen de los partidos verdes y finalmente se refiere el parámetro de la agenda política de los partidos verdes.

¹ Miembro REDIPAL. Lic. En Ciencia Política y Administración Urbana por la Universidad Autónoma de la Ciudad de México.

El pensamiento político verde

La política verde es un tema novedoso y muy reciente a causa del incremento del deterioro ambiental a nivel global. En el plano internacional se reconocerá su importancia a partir de los manifiestos (EcoPolítica, 2013), entre los que están: Manifiesto de Tenerife, Resolución Final del Primer Encuentro Mundial Verde, Carta del Jefe de Seattle a Franklin Pierce (1854), Manifiesto de Daimiel (1978), Manifiesto Fundacional de Die Grünen, Los Verdes Alemanes (1980), Manifiesto fundador Verdes Alemanes, Cambio de era: Manifiesto fundacional de Europe Écologie, Carta de los Verdes del Mundo (Canberra 2001).

Valencia (2000) menciona que la teoría política verde es igualmente conocida como el pensamiento político de esta corriente. Se destaca por ser un pensamiento o teoría utilizada en los movimientos sociales y en la relación política-sociedad. La teoría política liberal se encuentra dentro del debate de interpretaciones que dio una teoría de la ciudadanía, dentro de ésta se desarrolló la noción de ciudadanía ecológica y teoría política verde.

Los problemas que atiende la política verde según Gudynas (1992) son: la deforestación, la contaminación o la expansión urbana, el manejo de basura, la marginación, la gestión de los ambientes naturales, la alternativa agropecuaria, el comercio internacional, la industrialización, etcétera. Estos son algunos de los problemas que debe de atender la ecología.

El tema ecológico se considera a razón de un primer acercamiento de cómo surge la política verde. Es la base para iniciar a idealizar una transformación en el pensamiento de las sociedades, para hacer conciencia sobre el uso adecuado de los recursos naturales, ya que son parte de la vida humana y del desarrollo. Por lo tanto, comenzar con el uso adecuado de la naturaleza es un tema del debate público actual y contemporáneo. De ahí que más adelante se comenzara un movimiento verde (antecedente de los partidos verdes) con el fin de poner temas ecológicos en la agenda pública. Cabe destacar que este pensamiento tiene sus raíces en los países europeos.

La concepción de naturaleza que sostiene Foladori (2005) es importante en la medida que es uno de los principales antecedentes de la política verde. Para él la naturaleza es “la razón de ser del universo”, es decir, aquello que da origen a todo lo que existe en la tierra. En este sentido, la corriente ecológica tiene su origen en los problemas ambientales de la

época, razón por la cual surge el movimiento ecologista con el fin de asegurar el cumplimiento de “las leyes de la ecología”.

Foladori distingue la tipología del pensamiento ambientalista en ecocentrista y antropocentrista, de este último se derivan los tecnocentristas y marxistas. Los ecocentristas colocan a la naturaleza separada de la sociedad y en la cual, está para beneficiar al desarrollo; asimismo el pensamiento antropocentrista-tecnocentrista se identifica con la visión anterior, sólo que en lugar de beneficiar al desarrollo, beneficia al hombre. Miran de forma externa a la naturaleza de la sociedad. En cambio el antropocentrista-marxista, si bien tiene una visión antropocentrista porque considera que el interés humano se relaciona con el medio ambiente, la diferencia consiste en que los marxistas miran la actividad humana como parte de la naturaleza; los primeros miran de forma externa a la naturaleza de la sociedad. Todo lo anterior nos dará un acercamiento al pensamiento del ambientalismo moderno, a saber tenemos dos variables; la primera es la responsabilidad del ser humano hacia la naturaleza y la segunda es la dominación del hombre sobre la naturaleza.

El ecocentrismo tiene una visión cuyo pensamiento corresponde al Romanticismo (Siglos XVII-XVIII) a condición de la responsabilidad del humano hacia la naturaleza, de carácter ético y moral. Por el contrario, los tecnocentristas (Siglo XVII) sostienen que es menester del hombre transformar la naturaleza con el uso de la ciencia y la tecnología, con el fin de solucionar problemas.

Asimismo, Farrera (2010) señala que el siglo XVII, en Inglaterra, es considerado como el origen del pensamiento ambiental, dado que John Evelyn en su obra *Fumifugium* (La nocividad del aire y el humo de Londres disipada, dedicado a su Sagrada Majestad y al parlamento) declara que Londres necesita cuidar su medio ambiente, a consecuencia de la contaminación. Sobre este mismo punto, el autor señala que es muy importante destacar que el significado de la obra es el fomento de políticas con posturas naturalistas o bien de procurar al medio ambiente.

Foladori señala que hay dos tipos de corrientes: los verdes y los neomalthusianos. Los primeros se representan por los partidos verdes. Entre el pensamiento teórico Verde están los pensadores Porritt y Winner, quienes sostienen una postura radical y pretenden una revolución en contra de la forma en la que se explotan los recursos naturales. “En su lugar, cree un

nuevo orden económico y social que permita a los seres humanos vivir en armonía con el planeta” (Dobson, 1992 en Foladori, 2005: 99).

Por lo tanto, esta tiene como principales bases y postulados: “a) el punto de partida ético, que otorga valor intrínseco a la naturaleza; b) la utilización de la ecología como ciencia que explica las relaciones entre la sociedad y la naturaleza; c) la concepción de que existen límites físicos al desarrollo humano; y, d) la confianza en el individualismo liberal como instrumento para transformar la sociedad” (Foladori, 2005:99). Lo que distingue al pensamiento Verde de los demás pensamientos ambientalistas es su visión de la ecología como la ciencia que contribuye a advertir posibles catástrofes ambientales.

De ahí que el pensamiento ecologista de lugar a una rama de la economía ecologista, la cual pugna por una Política Verde con miras a la reducción del consumo. Esto es, que la utilización de recursos naturales considere la distinción entre recursos renovables y no renovables, como condición para garantizar la sustentabilidad.

Ahora bien, el punto central de la propuesta Verde está en confiar en el cambio de la elección individual en vistas a generar conciencia, una nueva ética y cambiar el patrón de vida para obtener consumos diferentes. No obstante será la concepción de Pepper sobre los partidos políticos en la cual sostiene que la búsqueda del poder hace que los partidos comprometan sus ideales a cambio de dicho poder.

Respecto al pensamiento neomalthusiano, el autor sostiene que el problema se encuentra en el incremento poblacional lo que ocasiona la escasez de recursos. Sin embargo ésta postura la considera como una visión políticamente conservadora respecto a “el control de natalidad y la expansión de la propiedad privada” (Foladori, 2005:104).

El movimiento ecologista en Latinoamérica, realiza acciones que tienen como consecuencia el surgimiento de instituciones dedicadas al tema ambiental, el movimiento comenzó con legados utópicos. Por ejemplo: la valorización de la naturaleza cuya responsabilidad es colocarla a la altura del hombre. Esto sería visto desde el punto de vista ético y moral, pero también el movimiento logró que surgiera la disciplina de la ecología y posteriormente surgen ecociencias como son la economía ecológica, ecopolítica, ecosofía entre otras (Gudynas, 1992).

No obstante dentro del ambientalismo hay dos clases de ecologistas. Por un lado, están los administradores ambientales y por otro lado, están los contra-hegemónicos. Las características de los primeros son buscar soluciones técnicas a los problemas ambientales, trabajan con actores como grupos empresariales y políticos, mientras que los segundos son ambientalistas que cuestionan la ideología del progreso (Gudynas, 1992).

Gudynas señala que hay un sector como ambientalistas neoliberales, es decir, aceptan el progreso económico; pretenden la conservación de los recursos naturales, porque sin ellos no habría progreso económico, contrario al ambientalismo ético que piensa en valores intrínsecos de la naturaleza. Por otra parte, está el *economésinismo*, el cual busca ideas ambientalistas para que sirvan como medio de ejercer el poder.

Dann (2009) señala que el término *verde* es una forma popular de llamar a la política verde. Tiene su origen en Australia en los años 70's bajo el lema "*Clean and Green*" (limpio y verde) con el fin de llamar la atención de los turistas y favorecer la producción de agricultura. Actualmente, el término verde es universalmente reconocido como el conjunto de políticas que aplican las políticas medio ambientales. En ese entonces, ayudó a dar cuenta de la necesidad de la perspectiva al límite del crecimiento poblacional, economía y empresas globales. El autor sostiene que de no haber puesto atención a las consecuencias del uso inadecuado de los recursos naturales, no existirían las políticas verdes, por lo que los partidos verdes se desarrollan cuando surgen los Estado Nación y una actividad política que proliferaba en la nueva forma de hacer política, es decir, en la democracia y los parlamentos.

Así pues, como advierte Dann, se debe de tener en cuenta que las políticas verdes no son exclusivas de los partidos de esta corriente ideológica, sino que ahora todos los partidos políticos hablan de políticas medio ambientales. Dicho lo anterior, el autor sostiene que el término verde es una paradoja puesto que la definición de verde no sólo implica el medio ambiente y el estilo de vida. Por tal motivo, también se debe de considerar que el foco de atención de la política verde será la distancia que separa a los pobres y ricos (*narrowing*). Sin embargo, fueron los partidos verdes los primeros partidos políticos en constituir una

plataforma medio ambiental; la política verde es la práctica y la teoría de los partidos verdes.

Génesis del Partido Verde

El siguiente punto trata del debate sobre el surgimiento de los partidos verdes. Si bien los partidos tienen su origen en países europeos, el debate consiste en tener un dato preciso sobre quiénes fueron los fundadores del primer partido verde en el mundo. Cabe mencionar que este tema es inacabado debido a la diversidad de datos históricos sobre dicho tema.

De acuerdo con Dann (2009: 18) el primer partido verde a nivel mundial fue *The New Zealand Values Party*, fundado en mayo de 1972. A nivel estatal en Nueva Zelanda estaba el partido verde *The United Tasmania Group*, fundado en marzo de 1972. En cambio, Claus Offe (1996:250) sostiene que el inicio de los partidos verdes fue en 1986; menciona (y cita) a Rudi Dutschke como uno de los fundadores de éstos. Este fue el momento cuando cae el pensamiento teórico y político del marxismo en Europa occidental, así como también en un momento de aumento del precio del petróleo a finales de 1973. Sobre la génesis de los partidos verdes Farrera (2010:97) sostiene que tienen su origen en Gran Bretaña en 1973 en el conocido como *Green Party* (Partido Verde) y el partido verde en alemán *Die Grünen* en 1980, de éste último se empleó el término Verde para referirse a los partidos como los verdes. Los temas de los partidos verdes en Gran Bretaña fueron la “ecología, la democracia popular, la paz y la justicia social” (Farrera: 2010) y fueron parte de su programa electoral de 1983. El primer partido cuyo tema electoral era el medio ambiente fue el *United Tasmania Group* (UTG, Grupo Unido de Tasmania, 1972).

Por lo tanto, se considera en la presente investigación la similitud que hay entre Dann y Farrera, en sus respectivas investigaciones sobre el origen de los partidos verdes: es *The United Tasmania Group* en el año de 1972, con la respectiva precisión que hace Dann sobre que éste partido fue a nivel estatal y no internacional.

Claus Offe (1996) menciona que surgen con una agenda vista como positiva por los electores, defendían temas ecológicos que los hacían diferentes a los partidos tradicionales. Es decir, los partidos verdes tienen perspectivas de cuidado al medio ambiente interesantes y que llamaron la atención de los electores.

Hay algunas interpretaciones interesantes que presenta Offe respecto a que estos partidos tienen planteamientos conservadores y muy ligados a la constitución, y éstos a su vez hacen una crítica a los partidos conservadores. Por lo tanto, también se les puede considerar como partidos de izquierda. Es decir, no tienen una clara identificación con una ideología, asimismo no se definen con una postura clara sino que estos partidos toman una postura dependiendo sus intereses.

Dicho lo anterior, Offe le atribuye a los partidos verdes las siguientes características: “un fracaso a corto plazo, un proceso de purificación gradual, [...] la función de un gestor de mayorías”. La tesis de dicho autor consiste en encontrar que los partidos verdes no pueden seguir como en sus inicios con una indefinición de una ideología fija, porque tendrán como consecuencia un dilema de desarrollo.

En los años ochenta, menciona Offe, los partidos verdes habían tenido éxito. Sin embargo, pasaron de ser partidos con políticas de protesta y movimientos, a ser partidos de política de partido, lo que generó mantenerse en la arena política.

Offe propone que hay diferentes fases en el proceso de construcción de los partidos verdes. La primera corresponde al surgimiento a través de movimientos sociales. En dicho contexto surgen nuevos actores al apelar a la incompatibilidad de los partidos políticos tradicionales. Dentro de este nuevo contexto surgen nuevos problemas y con ayuda de la comunicación de masas se visualizan “daño ecológico a la tierra, al agua y al aire, así como la utilización industrial a gran escala de la energía nuclear” (Offe: 1996: 249).

En suma, en el momento que surgen estos partidos hay una serie de clivajes en el ámbito político, económico y militar. Asimismo, inician como nuevos grupos de actores con la apertura a nuevas formas de acción y tienen su antecedente en Will Brandt, pues éste logró su triunfo en el año de 1969, al captar el al sector joven; este sector se movilizó en el movimiento estudiantil con perspectiva de protesta contra la guerra de Vietnam.

Cabe observar que hubo otro tipo de protestas en aquel entonces y era evidente que no tenían forma institucional de representación, es decir, fuera de los partidos políticos. Vale la pena hacer hincapié en que los movimientos sociales con iniciativas ciudadanas y el movimiento feminista tenían en común ser antiinstitucionales y en contra del Estado junto

a estos nuevos actores y problemas. Otro tanto puede decirse para los setentas. Los partidos políticos, según el autor, demostraban incompetencia e incapacidad ante los nuevos problemas en el caso del sistema de partidos de Alemania (Offe, 1996).

Los factores que motivaron el origen de los partidos verdes surgieron en Alemania a nivel federal, en 1980. La plataforma de los partidos verdes no fue compleja pues consideraron los temas como: “la política energética, de protección del medio ambiente, de paz y luego, cada vez con más fuerza, de la mujer [...], abolición al programa nuclear” (Offe, 1996: 251) al exigir al Estado la utilización de medios coercitivos para prohibir ciertas tecnologías y formas económicas que afectaran el medio ambiente. Esta agenda acumulada salió de las demandas de los movimientos sociales que se dieron en ese momento.

En un inicio los partidos verdes tienen una serie de reivindicaciones de un partido tradicional, en las que se distingue como «el principio de rotación» con miras a que todos los interesados podían formar parte del proceso de deliberación y votaciones sin necesidad de ser militantes del partido verde. Incluso, su trabajo parlamentario estaba acompañado de actividades extraparlamentarias que consistían en política de movimiento y protesta, y hace énfasis en temas de coyuntura. Vale la pena destacar que tuvo en gran medida éxito debido al acompañamiento de estos temas por los medios de comunicación. En esta fase, se distinguió en buena medida por “una solución de los problemas de la época” (Offe, 1996)

El autor concluye que el éxito de los partidos verdes estuvo en el ámbito electoral como consecuencia del buen “aprovechamiento político de circunstancias favorables: [...] movimientos sociales y una opinión pública sensibilizada por los medios de comunicación” (Offe, 1996: 253).

En la fase dos el autor menciona el agotamiento de los partidos verdes por razón de incumplimiento, por así decirlo, de las promesas de la campaña, en la cual los activistas perciben un comportamiento político que ocasiona que el apoyo de movilizaciones vaya en disminución.

Otro asunto que provocó el agotamiento de dichos partidos fue la representación parlamentaria, porque comenzaron a introducir temas de la mujer. Temas como éste

significaba que quienes respaldaban al partido con el voto, significaba un voto por la plataforma electoral ecológica y no por asuntos como la despenalización del aborto, por ejemplo.

Vale la pena hacer hincapié en que los partidos verdes iniciaron con una política anticonstitucional o antisistema. En un inicio los partidos verdes decían no ser parte de los Partidos Viejos, pero con el paso del tiempo se han incorporado a las políticas dependiendo de los beneficios electorales que pueden llegar a tener.

Por otro lado Farrera (2010) señala que

los movimientos ecologistas tienen estrecha relación con el origen de los partidos verdes, porque tienen una gran fuerza política y social, pues cuentan con un gran número de electores que reclamaban el tema medio ambiental en las plataformas político-electorales. También sostiene que un actor importante que se preocupó por los problemas medio ambientales fue la burguesía de la época del siglo XIX, dado que angustiados por el mal panorama que daba la contaminación y la suciedad en sus paseos de recreo y ocio, pugnaron por demostrar su inconformidad social haciéndola llegar a los gobiernos. Así pues ya para finales de siglo surgen en Inglaterra organizaciones² cuyo tema era el ecologista. Sin embargo, señala el autor que también se puede considerar a Francia y a Estados Unidos como pioneros en el tema ambiental³.

Vale la pena hacer hincapié en que el tema ambiental tuvo su auge después de la Segunda Guerra Mundial a consecuencia del armamento utilizado (lo que devastó al medio ambiente). Pronunciarse a favor de la paz, la proliferación de la actividad económica global y las nuevas tecnologías fue bien visto por la sociedad. Es por ello que también después de la Segunda Guerra Mundial se da el auge de los partidos verdes (Dann, 2009; Farrera, 2010).

Además Farrera (2010) menciona que El Club de Roma es la punta de lanza para el desarrollo de los movimientos ecologistas, dado que se encarga de dar la alerta de la

² “El caso de la 'Sociedad Zoológica de Londres' (1830), la 'Sociedad para la preservación de los comunales, los espacios abiertos, y los senderos' (1865), la 'Real sociedad para la protección de las aves' (1889) o la 'Sociedad Británica para la conservación de la fauna y la flora' [...] (1903)” (Gunnigham en Farrera, 2010:83)

³ “Es el caso de Francia que funda la Sociedad francesa para la protección de la naturaleza (1854) o el caso de los Estados Unidos, pionero en todo el mundo en la protección y delimitación de los llamados espacios o reservas de la naturaleza [...] fundando como ejemplo el Parque Nacional Yellowstone (1872)” (Farrera, 2010:84).

catástrofe que se avecinaba sobre la desaparición de algunos recursos ambientales. Así es como se llega a la ola de concientización sobre el abatimiento de los recursos naturales y la degradación del medio ambiente a nivel mundial. Por lo tanto era necesario generar estrategias para fomentar la responsabilidad de los países ante dicha situación. Nada casual que en 1972, cuando surge el primer partido verde, se dé la Conferencia de las Naciones Unidas de Estocolmo lo que dio lugar al foro sobre la organización política internacional, cuya discusión fue el tema medio ambiental, que dio como resultado una necesaria legislación. De ahí emana el Programa de Naciones Unidas para el Medio Ambiente (PNUMA).

Una vez que surgen los partidos verdes en los años 70's, según Farrera, resultaron ser ineficaces. De ahí que surgieran un tumulto de Organizaciones No Gubernamentales (ONG's). Éstas se dividen en dos, en Institucionales y radicales.

A nivel latinoamericano, Gudynas (1992) menciona que surgen varias organizaciones preocupadas por el tema ecológico. Entre ellas están la Comisión de Desarrollo y Medio Ambiente de América Latina y el Caribe. Para el caso de México es la Federación Conservacionista Mexicana y el Pacto de Grupos Ecologistas. Estas instituciones impulsaron que el tema ambiental comenzara a tener apertura en los países de Latinoamérica, sobre todo a partir de la Conferencia de Río de Janeiro. El autor señala que los partidos verdes no han logrado sus objetivos en Latinoamérica, porque no dejan de actuar como los partidos tradicionales.

Conclusión. El parámetro de los partidos verdes

Dada la revisión teórica e histórica de los partidos verdes a nivel internacional se define el tipo de políticas que defienden los partidos verdes. La idea central es la importancia de generar políticas públicas para contener la deforestación, la contaminación, la expansión urbana, el manejo de basura y la marginación. Estimular la gestión de los ambientes naturales, la alternativa agropecuaria, el comercio internacional, la industrialización, el uso adecuado de los recursos naturales renovables y no renovables; como condición para garantizar la sustentabilidad, necesidad del límite del crecimiento poblacional, la política energética, la protección del medio ambiente, la paz, los derechos a la mujer, la abolición al programa nuclear y la justicia social.

Para finalizar, vale la pena hacer hincapié en el documento considerado el baluarte de cualquier partido verde⁴, **la Carta de los Verdes del Mundo**. En ésta se fundan los principios guía de los partidos que impulsan la política verde a nivel global.

Los Verdes Globales son organizaciones provenientes de diferentes contextos. Su objetivo es implementar los principios descritos en la Carta, y apoyar al desarrollo de los partidos verdes por medio de jóvenes en todo el mundo. Se apoyan en las observaciones electorales, cuyo objetivo es ser un modelo de democracia participativa al interior de sus organizaciones y se comprometen a no cooperar con dictaduras u organizaciones criminales.

Se describe que se unen por el hecho de la conciencia que tienen sobre el cuidado de la tierra, de la cual dependemos los seres humanos. Se debe reconocer el incremento del costo ambiental que implica el crecimiento económico. Otros reconocimientos son la injusticia, la pobreza, la violencia que implican los conflictos armados. El reconocimiento de los Verdes es la integridad de los indígenas así como el derecho de cualquier minoría. También aceptan que los países desarrollados son aquellos que mayoritariamente han contribuido en políticas públicas para abatir dicha situación. Los Verdes se comprometen a derogar la brecha entre ricos y pobres, puesto que sus compromisos son asegurar los derechos humanos en los ámbitos de salud, educación, libertad de expresión, agua potable, entre otros.

Con lo anterior se definen los principios de: sabiduría ecológica, justicia social, democracia participativa, no violencia, sostenibilidad, respeto por la diversidad. En su acción política proponen la democracia.

El actuar de los Verdes consiste en avivar el apoyo en el tema ambiental trae los movimientos sociales y organizaciones de la sociedad civil. Asimismo impulsan una democratización en el tema de relaciones de género, el acceso al ámbito digital, la real separación de poderes, la transparencia y eficiencia de las instituciones de los Estados democráticos.

⁴ El PVEM no es miembro dado que en la declaración de principios del partido está prohibida la integración a cualquier organización internacional considerándolo una subordinación.

El cambio climático y la Energía es otro de los temas que atienden los Verdes, de igual forma para impulsar el fortalecimiento al acceso a las nuevas tecnologías que incentiven la sostenibilidad de las energías renovables, fijación de impuesto a la energía renovable, la investigación sobre el uso de fuentes de energías sustentables, impulsar la infraestructura de la energía “verde” y poner un alto a la energía nuclear.

Otros temas de relevancia son: la biodiversidad, promover la globalización económica bajo los principios de la sostenibilidad, la planificación sustentable, paz y seguridad.

Actualmente es considerada la eventual desaparición de los partidos verdes, dado que los partidos que no llevan el sello de ser partido verde impulsan políticas en temas ecológicos, calidad de vida y justicia social, estos partidos deben de ser foco de atención dado que tienen gran aceptación del electorado pese a que no son los únicos que pugnan políticas medioambientales.

FUENTES DE CONSULTA

DANN, R. C. (1999). The Global origins of Green politics. Thesis of the doctor of Philosophy at Lincoln University. Recuperado el 18 Marzo de 2013, de: <http://researcharchive.lincoln.ac.nz/dspace/handle/10182/1905>

DÍEZ, J. (Octubre de 2008). The rise and fall of Mexico's Green Movement (Auge y caída del movimiento verde de México). *Revista Europea de Estudios Latinoamericanos y del Caribe*(85), 81-99.

Ecología, I. N. (s.f.). *Secretaría del Medio Ambiente y Recursos Naturales*. Obtenido de <http://www2.ine.gob.mx/publicaciones/libros/118/cap10.htm>

EcoPolítica. (s.f.). Obtenido de

http://www.ecopolitica.org/index.php?option=com_content&view=category&layout=blog&id=30&Itemid=57&limitstart=5

FARRERA, G. (2010). Partidos verdes y movimientos ecologistas. *Matices Revista de posgrado*, 5(12), 81-104.

FOLADORI, G. (2005). Una tipología del pensamiento ambientalista. En Foladori, *¿Sustentabilidad? Desacuerdos sobre el desarrollo sustentable*. México: H. Cámara de Diputados, Universidad Autónoma de Zacatecas, Miguel Ángel Porrúa.

GUDYNAS, E. (Noviembre-Diciembre de 1992). Los múltiples verdes del ambientalismo latinoamericano. *Nueva sociedad*(122), 104-115.

OFFE, C. (1996). Cap. VIII Entre el movimiento y partido ¿Los verdes en la «crisis de adolescencia» política?, En *Partidos políticos y movimientos sociales*, OffeClaus. Madrid: Editorial Sistema. Pp. 245-265.

VALENCIA SÁIZÁ. (2000) "Teoría política verde: balance de una disciplina emergente", en *Revista Española de Ciencia Política*. Núm. 3, Octubre 2000, pp. 181-194. Recurso electrónico en: www.recp.es/index.php/recp/article/download/302/246